
Правописание Н и НН 
в суффиксах 

прилагательных
 и причастий



Нормы орфографии – правила 
написания слов и их частей.



Серебря…ая ложка, 
варе…ый картофель, 

гуси…ое перо,
работа выполне..а вовремя,
кипяче…ая в чайнике вода.

Как правильно написать? 



1-ый шаг – определить часть 
речи

• 1. Прилагательное:
обозначает признак 

предмета,
не имеет значения 

действия.
Примеры: красивый, 

стройный, стеклянный, 
известный.

• 2. Причастие:
Обозначает признак 

предмета по действию.

Пример: 
написанный, молотый, 

читающий, 
покрашенный.



Н в суффиксах прилагательных

1. В суффиксах -ин-, -ан-, -ян-: 
лебединый, серебряный, 

кожаный.

Исключения: стеклянный, 
оловянный, деревянный.



НН в суффиксах прилагательных

1. В суффиксах -енн-, -онн: 
Соломенный, революционный.

2. На стыке основы и суффикса -н-:
Старинный, былинный, картинный.

Исключения: ветреный, но подветренный, 
безветренный.



НН в суффиксах причастий
1) если в слове есть приставка 
(кроме не-): загруженный, 
выстиранный.

2) если у слова есть зависимые слова: 
груженная углем баржа.

3) если в слове есть суффикс -ова- (-
ева-), -ирова-: балованный, 
командированный.



НН в суффиксах причастий
4) если слово образовано от бесприставочного 
глагола совершенного вида: брошенный (бросить), 
купленный (купить).
Исключение: раненый, названый брат, посаженый 
отец, приданое невесты.

Запомните! В кратких причастиях (отвечают на 
вопросы каков? какова? каково?) пишется одна Н:
статья написана, книга прочитана, дело сделано. 



Если слово образовано от 
глагола несовершенного 

вида, но у него нет 
приставки и/или зависимых 

слов, то это не причастие, а 
отглагольное 

прилагательное!



Н в суффиксах отглагольных 
прилагательных

1) если в слове нет приставки (кроме НЕ-) и 
если у слова нет зависимых слов: 
груженая баржа, стираный шарф, 
некрашеный забор.

Но: стиранный руками шарф, груженная 
песком баржа.

2) в словах кованый, жеваный (это 
прилагательные, а не причастия, так как -
ов-/-ев- входят в состав корня.



Н в суффиксах отглагольных 
прилагательных

4) если слово образовано от бесприставочного 
глагола несовершенного вида: сушеный (сушить), 
моченый (мочить).

 Исключения: данный, деланный, 
слышанный, читанный, виданный, 

виденный, желанный, нечаянный, невиданный, 
неслыханный, нежданный, негаданный.



Серебряная ложка, 
вареный картофель, 

гусиное перо,
работа выполнена вовремя,
кипяченная в чайнике вода.

Пишите грамотно! 


